
読書バリアフリー研究会 アンケート回答（2014_06_29 大阪会場） 

～みんなに読む楽しさを伝えよう～ 

 

参加者 53、アンケート回収 48 
 

１．この講座をどちらでお知りになりましたか。 

新聞・雑誌 1 点字毎日 

ちらし・DM 12  
友人・知人の紹介 10  
ウエブサイト･ブログ 15 当財団 HP 4、Facebook、リブヨ・ブログ（図書館員さんのブログ）

大阪市立中央図書館の HP 

メーリングリスト 3 LD 研究会、学校の ML 

その他 7 
当財団より、図書館より、宝塚市教育委員会より、大阪マルチメ

ディア研究会より、職場の同僚の紹介、所属音訳グループの紹介 

合計 48  

 

２．今回の講座の満足度をお聞かせ下さい。 

満足 やや満足 やや不満 不満 未記入 

33 13 0 0 2 

 
 

  その理由をお聞かせ下さい。 

満足の理由 

・専門的な言葉が少なく聞いていて分かりやすかった。 
・必要とされている方の実態や現状で利用できるツールや問題点の情報が得られた。 
・日常気になっていたことがらが氷解、有為な研究会であった。 
・マルチメディア DAISY だけでなく、バリアフリー図書全体のことがきけて、大変勉強になった。 
・LL ブック、ピクトグラムをもっとしりたいと思った。チラシなどにピクトグラムを使いたいと思った。 
・以前から聞きたいと思っていた野口先生のお話が聞けてよかったです。 
・とてもよくわかる内容でした。 
・合理的配慮等がよくわかりました。 
・道づれ作戦よかったと思います。やってみます。 
・宝塚市はパソコンにソフトを入れるのにとても苦労します。C ドライブが教育委員会にあるクラウドシス

テムなので…難しいので iPad ですすめています。 
・参加を決めた当初は、マルチメディア DAISY 図書について学ぶことを主な目的としていたが、さまざまな

バリアフリー資料について学べて嬉しかった。講演の内容も、難しいことを分かりやすく伝えて下さり、

終始集中して聴くことができた。現在特別支援学校に勤務しており、図書館をどのように活かすべきか悩

んでいたが、今回の講演を聴けてヒントを得られたように思う。今日の内容を教職員の方々と共有し、今

後のあり方を検討していこうと思う。 
・いろいろな方面からの話をきくことができてよかったです。実際に CD をパソコンに入れての操作をみせ

ていただきながら、話をきくことができたので、わかりやすかったです。 
・マルチメディア DAISY 図書のことに興味があって参加しましたが、その背景にある様々な事例、研究成果、

そして考え方を知ることができ、とても広く深く「読書バリアフリー」について考える機会となりました。

・読書バリアフリーをめぐる様々な動き、課題をわかりやすく教えていただけた。マルチメディア DAISY
も体験できてよかった。 



・読書バリアフリーについて、必要度と環境がどんどん整備されていることがわかった。 
・LD についての話がとてもよくわかった。 
・大変勉強になりました。バリアフリー資料についてざっとは知っていましたが、障害のある人についてよ

り深く理解できました。はっとするような言葉がたくさんありました。持ち帰って、もう１度理解をし、

他の方にも話したいと思います。 
・河野先生のお話で、映像を使われているのがわかりやすくてよかった。各種さわる絵本などもたくさんみ

れて興味深かった。 
・様々なバリアフリー資料の存在を知れたから。 
・どの講座もとても良い内容でした。特に河野先生の講座が具体的で、自分の実践を見直すうえでも参考に

なりました。 
・基本的なことの整理ができているため。 
・読書バリアフリーの歴史や考え方、さらに最新の情報及び問題点を、専門家の立場からいろいろと教えて

いただき、勉強になりました。講師の方の説明もわかりやすかったです。 
・多数の先生の話が聴けてよかった。何となくしかわかっていなかったことが、少しわかった気がする。認

識すること、理解することが大切だと感じた。 
・読書のバリアフリーについては、かねがね取りくみをすすめたいと思っているところです。支援学校の図

書を考える者として（教員です）、これからもこの研究にはつながっていきたいと思っています。活動をず

っと続けていただきたいです。また、いろいろ教えてください。今日はどのお話も興味ぶかく、おもしろ

くきかせていただきました。ありがとうございました。"ムーブメント" ぜひおこしてみたいと思ってます。

・マルチメディア DAISY 図書 VOD の最新版を体験できたことはよかった。 
・学習障害の実態がよくわかった。解決法も提案していただいてよくわかった。 
・「学習障害って何だろう」河野先生のお話が特に良かったです。又、１時間ずつ専門的なお話をきかせて頂

き、とても勉強になりました。 
・様々な話が聞けて良かったです。読むことに困難がある生徒たちであっても、少しの工夫、少しの配慮で、

"できる！！"という自信につなげてあげることができるのは、すごくいいなと思いました。"できない"こと

で自信をなくす子どもたちもたくさんいるので、ちょっとのことでセルフエスティーム向上につながるの

であれば、"できた""できる" 体験をさせてあげたいなと思います。 
・障害福祉サービス（児童発達支援、放課後等デイサービス）に携わっています。取り入れることで落ち着

ける子どもや、楽しく学んでもらえそうな子どもを思い浮かべました。是非役立てたいと思います。 
・「障害」の捉え方が医学モデルから社会モデルへと移っていることは既知だったのだが、今回の講習では実

際に存在する障害が具体的に示されていて大変勉強になった。とりわけ「読めるニーズ」と「読みやすさ

のニーズ」の差異は目から鱗だった。私は図書館員なのだが、利用者には「読める資料」だけでなく「読

みやすさ」も提供すべきなのだと認識を改めさせられた。 
・DAISY 以外のバリアフリーの図書もいろいろ紹介してくださったし、教科書の DAISY があると知りよか

った。LL ブックについて、いろいろ知れてよかったです。 
・様々なバリアフリー資料という考え方を改めて知ることができて、とても勉強ができました。 
・お話がそれぞれ具体的で、学習障害の人が見える字のイメージを見せてくださったり、実際の本をさわら

せてくださったり、「障害」についてイチからお話いただいたのがよかったです。 
・読み書き障害の実際、支援の具体策と内容が大変充実していたから。具体的には個々の実態がちがうので、

必要な支援も様々だとは思いますが、いろんな方法（アプリなど）を紹介いただけたので、大変勉強にな

りました。 
・講座はそれぞれに学ぶことがたくさんありました。 
・どの講座も大変良かったです。自閉症児の母ですが、うちの子だけでなく、友達の子どもさんにもあては

まることが多く、拡めていきたいと思える内容が多々ありました。今後の生活に役立ちそうです。 
・読み書きが困難な子への手立てを知ることができました。学校図書館のあり方を考える機会が学校であっ

たのですが、バリアフリー資料などについては全く気付かなかったので、今日お話を聞いてやっていかな

ければいけないなと思いました。 
・おちついて聞けて良かったです。色々な情報があり家でまた調べたりしたいと思います。本当は視覚障害

のある次男のことで聞きにきましたが、長男のことかな？と思う話しもあったので、収穫が多くて良かっ

たです。学校で先生に話します。 



やや満足の理由 

・わかりやすい説明だった。 
・DAISY 図書等のことを知ることができよかった。 
・河野先生の時間がもう少し長ければよかった。 
・知らなかったことをたくさん学ぶことができました。 
・それぞれの講演はわかりやすくてよかったと思います。 
・初めて参加させていただきましたが、子供を理解するために大変役立ちました。子供にがんばれ、がん

ばれではなく、がんばり易い環境を作ってあげるために、保護者としてもっと努力したいと思います。

・河野先生のお話が大変わかりやすく、興味深かったです。全体的に各先生のお話がまとまっていて、

わかりやすかったと思います。 
・障害者に対する知識を得たいと思って今日参加したので、知らないことが知れて良かったです。もっ

と知りたかったです。 
・自分が体調不良で遅れてきたので最後の講座しかきけなかったからです。内容はとても良かったです。

・バリアフリー資料の実物を見てさわって、とても良かったです。大きな画面で絵や写真、重要なポイ

ントなどがうつしだされて、わかりやすかったです。先生方のお話もわかりやすかったです。 
・残念ながら最後まで聴講できなかったのですが、マルチメディア DAISY の特徴、活用方法、可能性

についてまとまった話が聞けて良かったです。読書バリアフリーとは媒体と環境整備の重要性に共感

しました。 
・2 年前、この講座で当事者の講演を聴かせて頂き本当に勉強になりました。一般的な講座が多い中で

感銘を受けたので今回も応募致しました。今回河野先生のお話は具体性が多くすごく参考になりまし

た。もっとゆっくりお聞きしたかったです（時間が足りない）。 
・マルチメディア DAISY 図書をもっと詳細に知りたかった。例えば、表や絵等の表現はどんな風にな

るのかな。学習障害のことがよく分かりました。いろいろな機器・アプリ等を利用して学習ができる

ことにビックリです。 
満足度未記入（理由記載のみ） 

・伊藤忠で研究されている DAISY 図書を使うための内容かなと思っていたので、少しとまどいもあり

ましたが、その研究の基となっている研究を知ることができました。余りの情報量に頭がパンクしそ

うですが生かせることも見つけられました。あとでみつかる気もします。 
・未記入 1 

 

３．その他、お気づきの点がございましたら何でもお聞かせ下さい。 

・学校側から保護者にこういう話を聞ける、みたいな知らせがあると、もっとたくさんの保護者も話が

聞けるなあと思いました。 
・毎年豪華な講師をまねいての研究会を開いてくださり、とても感謝しています。わいわい文庫も大切

ですが、それを使うための（必要性を知る）環境づくりも大切だと思います。その点でこの研究会は

とても重要な会だと思います。来年も楽しみにしています。 
・途中までしか参加できませんでしたが、大変参考になりました。地方でも可能であれば会をしていた

だければと思います。 
・DAISY 教材の iPad での使い方もよくわかりました。 
・マルチメディア DAISY の認知度、普及率が著しく低いのは悲しい限りだった。今回の講演でもっと

聞きたかったのは「子どもの声」だった。（マルチメディア DAISY を使ってどのように学習がしやす

くなったとか、社会のどこにバリアが存在しているかとか）実際に課題を抱える方々の「生の声」な

くして社会のムーブメントは起こり得ないと思う。私も教員として、そのような「声」を受け止め、

少しでもバリアの少ない社会になるよう貢献していきたいと思う。 
・これだけの内容が"無料"という点がたいへんありがたく、おどろきました。 
・POP 等、障害者サービスコーナーの近くに多く貼ったり、広報活動を事前に行い、もっとこの研究会

のこと知ってもらえるようにした方がよいと思います。（DM がこないと気づかなかった。） 



・もっといっぱい講演会の宣伝をして、たくさんの方々に来てもらってもよかったと思います。少人数

できくのは、もったいないお話でした。すごくよかったです。最後はステージでフォロワーになりた

かったですが、遠慮してしまいましたが、意味はよくわかりました。これからも、子どもたちのため

に、たいへんですがマルチメディア DAISY を作ってください。ポスターたいへんよかったです。 
・熱意あるお話がたくさん聞けてためになりました。このような機会を作ってくださり、ありがとうご

ざいました。今度は、自分に何ができるか考えてみたいと思います。 
・マンガは DAISY にできないのでしょうか。むずかしそうですね。 
・LL ブックや布の絵本などを説明の時に見本を回してくれたので、理解しやすかった。会場の後方に

も見れるように用意してくれていたのでゆっくり見ることができた。 
・開催場所でお昼をまたぐとき、昼食をとれる場所があれば、お知らせのちらしにのせておいて頂けれ

ばありがたいです。食堂有や休憩スペースで食事ができるなど。これからも益々がんばって下さい。

応援しております。 
・当たり前に多くの人、世の中に知られるようになってほしいですね。 
・ADHD 傾向のある子にとって、色が変わる、読んでくれる（ヘッドフォンで他を遮断できる）DAISY

はかなり有効です。集中力が 10 分程が限界と感じています。また、絵が見え続けている状態で文字

の部分が変化してくれるとありがたいです。LL ブックの下のピクトグラム（絵記号）などのイラスト

をダウンロードできると、教科書（ワークシート）の内容の補助として活用できると思うのですが…。

毎日、子どもたちと 10～15 分程度 DAISY を楽しんでいます。勉強をがんばったごほうびと言いつつ、

読書の学習ですが、子どもは大喜びしてます。これからもがんばって続けていって下さい。 
・マルチメディア DAISY 図書の取り組みがそんなに大変なものとは知りませんでした。我が家ではな

くてはならないものです。これからも頑張って広めていただきたいです。我々も広めていければと思

っています。 
・私たちの社会では、文字の読み書きが出来てあたり前という風潮がありますが、今日の話をおききし

て、文字の読み書きには多様性があり、その支援も多様であってあたり前、という社会をつくってい

くことの必要性を強く感じました。まずその人、その人の困難に気づくこと。自分なりにできること

を始めていきたいと思いました。 
・講師の方々が全員お話し上手でねむたくなりませんでした。 
・少しエアコンが寒く感じました。 
・当日になり、予定講座がやむない理由ではありましたが変更になり、残念だった。 
・知らなかったことはもちろん、考えなければならないことも多く、来て良かったと思います。視覚障

害者の方と関わり、少しわかったつもりになっていたのが恥ずかしいです。これからも自分のできる

ことから始めたいと思います。でも何にせよボランティアの力に負うことが多くなんとかならないも

のかと思っています。 
・もっと多くの特に現場で働いておられる先生（教師他）の方が受講して頂けたらと思いました。 
・障害者に対する支援の仕方の機会をもっと作ってもらいたいです。 
・マルチメディア DAISY がもっと広く、多くの人々に使えるようになるような方法について知りたい。

・時間的な関係から、興味のある講座だけ受けられるなら、もっと受講者が増えると思います。個別（コ

マ別）に申し込みができるようにして頂きたいと思います。 
・先日 AMIS をダウンロードしました（簡単でした）。実際にこれらのアプリを使い、説明をして欲し

いです。 
・選書について（図書）なので、再考の余地があるように思います。絵本なら、絵本学研究者の玉置友

子さんのように専門の方にお話を伺うのはどうでしょう。 
・大阪で文庫を開いて１０数年たちます。逆に字がよめて（幼児から）かけると"いい子"で、できない

と大変親が悩む、という現象に常に不安と疑問があります。字がよみにくい、ことばがおくれている

けれど、本をたのしむことのできる子たちが、"おいやられる"ことは嫌なので少し勉強しに参りまし

た。 
・ありがとうございました。2 
・未記入 19 

 


